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Lo bueno del manejo
económico: finanzas

públicas en orden
En la semana se publicaron los resultados
de finanzas públicas al més de agosto de
2019. Habiendo pasado dos terceras partes
del año, ya se puede argumentar que hay
congruencia entre el discurso y los datos.
Si esta manera de actuar se mantiene en el
tiempo, creo que será uno de los pilares que
mantenga la estabilidad del país.
A continuación se hace un análi

sis de algunas de las va
riables más relevantes.
El total de ingresos del sector
público está por arriba del 2018,
pero por debajo de lo esperado.
La caída importante es en la

parte de ingresos petroleros que
tuvieron una variación real nega
tiva entre 2019 y 2018 de 19.7 por
ciento.

El comportamiento de este ru
bro de ingreso es una señal para
el gobierno, de que en el sector
petrolero existe un deterioro real
que no se explica por la corrup
ción o por la negligencia del go
bierno anterior.
La producción de petróleo

en 2019 fue de mil 675 millo
nes de barriles diarios que es un
9.9% menor a la de año pasado.
Con menor producción se tienen
menores ingresos en Pemex y la
carga de la deuda se vuelve mayor.
Respecto de los ingresos tributa

rios se observa un incremento real
contra 2018 de 2.5 por ciento. Lo intere
sante es entender que el comportamien
to a nivel de impuesto es heterogéneo.
El impuesto sobre la renta tuvo una caída
real de 0.4% y el impuesto al valor agrega

do de 2.9 por ciento.
Por su parte, el IEPS, que se explica en

buena parte por el impuesto a las gasolinas,
tuvo un crecimiento de 32.8 por ciento real.

Lo que está salvando la parte de ingresos
es el IEPS. Los otros impuestos revelan que
la economía está pasando por un periodo de
muy bajo o nulo crecimiento.

Respecto del comportamiento del gas
to, lo que se observa es un menor gas
to nominal en 2019 respecto de 2018.
La reducción se explica por la baja nominal
en el gasto programable del gobierno federal.
A nivel de organismos de control presupues
tario y empresas productivas del Estado, sí
hubo crecimiento nominal.

Es de resaltar que el gasto en partid 
paciones creció en el año 2.5
por ciento real, lo que indica
que sí hay transferencias a los
estados.

Por último, el costo finan
ciero de la deuda creció en un
4.9% real entre 2018 y 2019,
mostrando que hay una ten
dencia creciente por el mayor
endeudamiento que se fue
dando en la administración
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pasada.
Se puede concluir que el

esfuerzo de controlar el gas
to está presente sobre todo en
la parte de gobierno federal.
Si bien hubo una reducción,
también hay que recono
cer que no fue tan relevante.
Este comportamiento confir
ma que el gasto es rígido a la
baja y que lo que se ha recor
tado no ha aportado mucho

como sucede con el tope de salarios y la
cancelación del seguro de gastos médicos.

En cuanto al resultado global de la cuenta
pública, lo que se observa es un balance pú
blico negativo de 118 mil millones.

El dato se compara favorablemente con
el de 2018.

En conclusión, todo parece indi
car que en su primer año la adminis
tración está siguiendo una estrategia de
manejo responsable de la economía.
Los datos revelan debilidades sobre todo en
la parte de ingresos.

La pregunta es si en el 2020 se mantendrá
el mismo comportamiento en un contexto
menos favorable.

Lo que salva
la parte ele
ingresos es el
IEPS. Los otros

impuestos
revelan el muy
bajo o nulo
crecimiento
de la economía

19.7
POR CIENTO
cayeron los ingresos
petroleros entre 20182019
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Suma de
negocios

Snowden, elefantes
y debates

Rodrigo Pacheco

Un aspecto sorprendente de las revelaciones que hizo
Edward Snowden a mediados de 2013 es el nulo debate

que generó en México. No entiendo bien si se trata de eva
sión o de que se considera algo de ciencia ficción o rubor
pudoroso ante la impotencia de hacer algo.

En octubre de 2013, la publicación alemana Der Spiegel
dio a conocer que gracias a documentos a los que tuvo ac
ceso por las revelaciones de Snowden pudo reportar que
la agencia de espionaje de telecomunicaciones de Esta
dos Unidos (NSA, por sus siglas en Inglés), no sólo tuvo
acceso a las computadoras del entonces presidente Felipe
Calderón, sino también espió al después presidente electo
Enrique Peña Nieto.
En esos años se Informó que el entonces presidente

Peña Nieto mandó llamar al embajador estadunidense,
pero no se supo más. Es obvio que desde 2013 a la fecha,
las capacidades de espionaje de Estados Unidos se habrán
incrementado y en tiempos de Trump, el hecho de que el
gobierno mexicano no tenga capacidad para guardar secre
tos supone una enorme desventaja. Por ejemplo, bajo esa
consideración antes de que México estableciera pública
mente su respuesta a las amenazas arancelarias de Donald
Trump por el tema migratorio, es muy probable que su go
bierno supiera con antelación a qué estaba dispuesto Méxi
co y cuál fue la discusión en el equipo de Andrés Manuel
López Obrador. Tal parece que a nadie le preocupa ya sea
porque se reconoce que no hay capacidades para evitar
ese nivel de intrusión o porque hacer visible al elefante en
el cuarto rompería muchos platos con pocos beneficios.

FALSO DEBATE

Repulsión, tristeza y rabia es lo
que se siente al leer que niños
de cuatro y tres años son tortura
dos y abusados y que las imáge
nes de tan horrendos crímenes

se han disparado en los últimos
años. De acuerdo con un repor
taje de The New York Times, el
año pasado se reportaron 45 mi
llones de fotografías y videos de
abuso infantil tan sólo en Esta
dos Unidos.

Segün el diario, las Imágenes
proliferan lo mismo en el mes
senger de Facebook, Dropbox o
Bing, y las autoridades locales,
estatales y federales de la Unión
Americana se encuentran tan

saturadas que, incluso el FBI ha
optado por restringir su ámbito
de investigación únicamente a
imágenes de niños pequeños.

Ayer se dieron varios reportes de los llamados que hi
cieron miembros del sistema de procuración de justicia
estadunidense a Facebook para que no encripte la comu
nicación entre usuarios del messenger de la red social, in
cluso el director del FBI dijo que de hacerlo la plataforma
se convertirá en un sueño hecho realidad para abusadores
de niños. Desde esa óptica parece inobjetable el argumento,
sin embargo, de acuerdo con los testimonios de Edward
Snowden, las capacidades que tiene la NSA de vulnerar
la privacidad de cualquier persona es absoluta. En su libro
que fue titulado en español como: Vigilancia permanente,
Snowden describe que con un correo electrónico o un nú
mero de teléfono los servicios de inteligencia de EU pueden
tener detalles de precisión quirúrgica de cualquier persona
a través de sus rastros digitales que permiten saber en dón
de está y en dónde estuvo, con quién se comunicó y a qué
hora lo hizo, también pueden activar cámaras y micrófonos
de manera masiva y como no hay capacidad de procesar
toda esa información lo hacen únicamente con los suje
tos de interés. Cón esas capacidades, que datan al menos
desde 2010, el problema que detalla en su reportaje The
New York Times no debería existir o al menos no debería
ser tan extenso. El problema no parece ser de acceso, sino
capacidades de procesar y dar seguimiento. En mi opinión,
el planteamiento de las autoridades que implica prescindir
de la privacidad a cambio de combatir una de las formas de
crimen más horribles, es un falso debate equivalente a decir
que para evitar el robo hay que cortarle las manos a todos.
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Ayer se dieron varios reportes de los llamados que hi
cieron miembros del sistema de procuración de justicia
estadunidense a Facebook para que no encripte la comu
nicación entre usuarios del messenger de la red social, in
cluso el director del FBI dijo que de hacerlo la plataforma
se convertirá en un sueño hecho realidad para abusadores
de niños. Desde esa óptica parece inobjetable el argumento,
sin embargo, de acuerdo con los testimonios de Edward
Snowden, las capacidades que tiene la NSA de vulnerar
la privacidad de cualquier persona es absoluta. En su libro
que fue titulado en español como: Vigilancia permanente,
Snowden describe que con un correo electrónico o un nú
mero de teléfono los servicios de inteligencia de EU pueden
tener detalles de precisión quirúrgica de cualquier persona
a través de sus rastros digitales que permiten saber en dón
de está y en dónde estuvo, con quién se comunicó y a qué
hora lo hizo, también pueden activar cámaras y micrófonos
de manera masiva y como no hay capacidad de procesar
toda esa información lo hacen únicamente con los suje
tos de interés. Cón esas capacidades, que datan al menos
desde 2010, el problema que detalla en su reportaje The
New York Times no debería existir o al menos no debería
ser tan extenso. El problema no parece ser de acceso, sino
capacidades de procesar y dar seguimiento. En mi opinión,
el planteamiento de las autoridades que implica prescindir
de la privacidad a cambio de combatir una de las formas de
crimen más horribles, es un falso debate equivalente a decir
que para evitar el robo hay que cortarle las manos a todos.

De acuerdo con
los testimonios de

Edward Snowden,
las capacidades
que tiene la NSA
de vulnerar

la privacidad de

cualquier persona
es absoluta.

• Edward Snowden,
ex analista de la CIA
y la NSA.
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Bitácora empresarial

Acuerdos estratégicos: evolución empresarial
Martín Rodríguez Sánchez:

• En cada acción nos enfocamos en cualidades que permitan el acceso a mercados preferenciales, aprovechamiento de
tecnología, implementación>cde soluciones innovadoras, estrategias de acción y ejecución de buenas prácticas empresariales.

Desde el Consejo Internacloinal de Empresarios (Coiné) apos
tamos por un trabajo de interlocución políticoempresarial,
cuyos resultados estén oriemtados a acciones implementa
das en favor de las empresas, permitiéndoles sumar valor a
sus marcas, crear rentabilid&d, apegarse a las leyes fiscales y
cumplir con una tributación! responsable.

Hemos trabajado identirficando a proveedores y clientes
para las empresas que representamos en secto
res como el restaurantero, tuirístico, energético y
agroalimentario, entre otross; encontrando con
trapartes en el mercado ruso), japonés y europeo.
El resultado ha sido la apertura comercial de
mercados emergentes con muevas oportunidades
de inversión e integración a lias cadenas de valor.

No obstante, las nuevas^¡dinámicas globales
exigen al ecosistema empresarial contar con una
estructura integral, que conitemple la participa
ción de equipos estratégicos especializados en
materia fiscal, contable, finainciera, de comercio
exterior, tecnológica, acadéimica, de capital hu
mano, etcetera.

El Coiné ha decretado etn el establecimiento
de acuerdos estratégicos una* fortaleza para otorgar certidum
bre, garantías y ventajas a las empresas; enriqueciendo el plan
de acción y la metodología innplementada, la cual hemos con
figurado a través de comisloines de trabajo en naciones como
Guatemala, Estados Unidos;, Rusia, japón y Europa.
justamente nos hemos dlistinguido por dinamizar la im

plementación de mayores v/entajas competitivas, sin olvidar
el factor academia, por ello) cerramos acuerdos estratégicos
con instituciones educativas de México y el extranjero, que
han derivado en la creación de un laboratorio de tecnología
y otro más para el control diel sargazo.

En nuestra última mlsld&n comercial a Rusia cerramos
acuerdos estratégicos con empresas de tecnología para di
versos sectores (seguridad plública, salud, industria petrolera,
construcción y exploración,, protección industrial), así como

convenios de colaboración con universidades e instituciones
de Investigación enfocados al intercambio de estudiantes y
magisterio, en carreras del área de ingenierías, ciencias, hu
manidades y emprendimiento, fomentando el modelo edu
cativo actual que combina teoría con práctica.

Dichos acuerdos de la última misión y el traba)o de cinco
años, permitirán al Coiné ofrecer al empresariado mexicano
—^wm^m y latinoamericano un nuevo horizonte de opor

tunidades para los negocios e inversiones de lai
región.

Por ello, en cada acción nos enfocamos en el
tan anhelado crecimientorentabilidad, así como
en cualidades que permitan el acceso a mercados
preferenciales, aprovechamiento de tecnología,
implementación de soluciones innovadoras, es
trategias de acción y ejecución de buenas prác
ticas empresariales.

Recientemente continuamos apostando por
este tipo de acuerdos estratégicos como vehí
culo de evolución empresarial, al firmar con la
empresa Corsa Corp, además, meses atrás sig
namos con el clúster Puebla TIC un convenio de

colaboración para apuntalar las bases para la creación de so
luciones tecnológicas.

Asimismo, nos asociamos con varias empresas extranjeras
para la adopción y transferencia de software, herramientas
digitales que permitan apuntalar desde una aplicación de la
NOM035 hasta la toma de decisiones en tema de fusiones
y adquisiciones, también, establecimos puentes comerciales
con empresas de alimentos para fomentar e impulsar las ca
denas de proveeduría del sector restaurantero.
Los retos son mayores, pero el Coiné tiene claro que

los acuerdos son la solución para evolucionar en el plano
empresarial.

El Coiné
ha decretado
una fortaleza

para otorgar
certidumbre,
garantías
y ventajas
a las empresas.
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verbo emprender
Salo Grabinsky

Petróleo, elecciones
y recesión
• Parece que el mundo se está polarizando aún
más este año.

Nos encontramos, valga la redundancia, en
otra época turbulenta, crítica.
Los ataques en el Medio Oriente a ins

talaciones saudíes y barcos petroleros en el
estrecho de Ormuz han calentado de nuevo
el de por sí tenso ambiente.
Nuestro vecino del norte tiene dudas y

da bandazos acerca de intervenir o no mi

litarmente contra Irán, ya que
le puede costar su ansiada ree
lección, con lo cual se compli
ca más el ambiente global.

La subida del petróleo cru
do a causa de estos actos de
guerra puede ser, a corto plazo,
beneficiosa para México, por
obtener más ingresos en este
rubro, pero la incertidumbre
acerca del futuro de la explora
ción y explotación en nuestro
país, y las inversiones necesa
rias para aumentar nuestra ca
pacidad, nos tiene en ascuas.
Internamente en el go

bierno hay fuertes discrepan
cias y el panorama actual se
ve nebuloso, por no decir más
adjetivos.
Y eso, sin contar con los

planes de refinación propues
tos, incluyendo arreglar las ins
talaciones existentes y el muy
cuestionado proyecto de Dos
Bocas.

Incertidumbre global y en el
sector.

Parece que el mundo se está

polarizandoaún más este año: Hay eleccio
nes programadas en España (a menos que
se llegue a un acuerdo entre partidos), en

Austria y probablemeñte en Inglaterra con
el tumulto causado por el señor Johnson y
su propio partido ante el Brexit.
En octubre se sabrá el resultado de la

crisis electoral argentina que ha causado
muchos estragos y no se ve un futuro de

arreglos en Israel para
no caer en una tercera elección, con 30 par
tidos disputándose el poder y alianzas antes
impensables.
Y así, hay más ejemplos por todas par

tes y aun así son mejores que las dictaduras
populistas de cualquier signo y su falta de
libertades mínimas mismas que aún siguen
vigentes en el mundo occidental.
Los extremismos vuelven a

causar problemas que creía
mos, habían sido erradicados
en conflictos anteriores.
No podemos caer en eso

por muy lastimada que esté la
población, ya que la alterna
tiva es mucho peor (ver como
ejemplo, países en Sudaméri
ca, África y Asia).
A lo anterior se suman dos

fenómenos muy preocupantes
como son el aumento notorio
de la violencia delictiva en Mé

xico y otros países de la zona, y
la falta de acciones preventivas
y correctivas adecuadas.
No hay mucho tiempo an

tes de que la gente se lastime
tanto, que empiece a reaccio
nar contra las autoridades y se
presente un clima de desilu
sión ante los gobiernos que no
resuelven este gran problema
que los afecta.

Y el fantasma de una rece
sión económica que puede su
mir al mundo industrializado

en crisis y desempleo, que nos
toque directamente a los que dependemos
de ellos, como es el caso de México, agu
dizando la migración, la xenofobia y, claro
está, el populismo y las dictaduras de todo
tipo.

La época crítica se ha agudizado notoria
mente y no hay recetas que den resultados
a corto plazo.

Amigos emprendedores, infórmense, to
men precauciones en su familia y patrimo
nio, y usen el sentido común.

Hay elecciones
programadas en
España (a menos
que se llegue a
un acuerdo entre

partidos), en
Austria y proba
blemente en Ingla
terra con el tumulto

causado por
el señor Johnson

y su propio partido
ante el Brexit.

Boris
Johnson.
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I MEXICO SA

Medina Mora: ascenso y caída
// ¿Y los expedientes del Cisen?
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

QUIÉN IBA a decir que su meteó
rica cuan cuestionada carrera en
la burocracia dorada terminaría
en medio de una investigación en
su contrapresuntamente por
lavado de dinero y otras menu

dencias que motivó su renuncia 11 años an
tes de lo previsto al enorme bombón que ob
tuvo luego de tres sexenios al hilo: ser ministro
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y
el fuero que ello implica. Ni sus poderosos ami
gos, socios y cómplices de la política y la cúpula
empresarial pudieron evitarlo.

AHORA, YA EN el suelo, con la renuncia
presentada, aceptada por el Presidente de la
República y en trámite en el Senado, Eduardo
Medina Mora exige el "respeto" que nunca tu
vo para el país ni para los mexicanos a los que
supuestamente debió servir desde que brincó
de un mediano puesto en el sector privado al
primer plano del gobierno federal.

ANTES DE QUE el mariguanero Vicente Fox
lo convirtiera en director general del Centro de
Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), a
pesar de no contar con mínima experiencia en
el ramo, Medina Mora despachaba como direc
tor de Planeación Estratégica del corporativo
privado Desc.

PREVIO AL HUESO que le dio Fox, Medina
Mora se movía en el mundillo de empresarios
de "alcurnia" que compartían el control del
Grupo Desc, entre los que sobresalían el barón
Alberto Bailléres, Rubén Aguilar Monteverde
(padre de quien se convertiría en vocero de
Marta y Vicente), Valentín Diez Morodo, Fer
nando Senderos Mestre, el banquero Carlos
Gómez y Gómez y Carlos González Zabalegui
(en ese entonces cabeza visible de Comercial
Mexicana), a su vez padrinos de otros políticos.

BIEN A BIEN nadie se explicó cómo un em
pleado del citado corporativo privado logró co
larse al gobierno federal y menos que lo hiciera
en un puesto de relevancia como la dirección
general del Cisen. Por cierto, su hermano Ma
nuel quien llegó a ser presidente de Citibana
mex fue quien "enterró" el Fobaproa del que
se sirvió generosamente, por mucho que los
mexicanos lo sigan pagando.

LA MUERTE DE Ramón Martín Huerta, se
cretario de Seguridad Pública Federal de Fox,
hizo posible que Eduardo Medina Mora alcan
zara la titularidad de esa dependencia pública
a partir de septiembre de 2005 y en ella cerró
el sexenio del "cambio", no sin antes llevarse a
casa los expedientes recolectados en el Cisen.

¡ INSTALADO EN LOS Pinos, Felipe CalderónI criticó acremente al gobierno anterior por "no
j hacer nada" para erradicar al crimen organiza
i do y cuestionó la efectividad de los órganos de
inteligencia y seguridad en tiempos de Fox. Sin
embargo, más tardó en decirlo que en nombrar
a Eduardo Medina Mora como procurador ge
neral de la República, es decir, al responsable
de los órganos de inteligencia y seguridad en el
sexenio previo.

i MÁS ADELANTE CALDERÓN le regaló una
( enorme beca al designarlo embajador de Mé
xico en el Reino Unido; tres años después, ya
con Peña Nieto en Los Pinos, cambió a la sede
diplomática mexicana en Washington y allí se
mantuvo un bienio hasta que EPN lo promovió
para convertirse en ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación la cereza de su
meteórica carrera burocrática, aunque el gus
to le duró hasta el jueves pasado.

¿QUIEN HIZO POSIBLE esa meteórica ca
rrera, con tremendo historial impune de tro
peras? Habrá que ver, pero el exempleado del
Grupo Desc creyó que el importante era él y no
los padrinos que tenía atrás.

j ENVÍADE mientras, La Jornada (Gustavo
Castillo) lo informa así: "desde la primera quin
cena de agosto la Fiscalía General de la Repú

I blica inició, con base en la denuncia presentada
por la Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda, una carpeta de investi
gación que involucra al ministro, ex embajador

i de México en Estados Unidos y Gran Bretaña,
J Eduardo Medina Mora, en la posible realiza
. ción de operaciones financieras irregulares por
107 millones de dólares.

Las rebanadas del pastel
¿LA MEJOR DEFENSA de Medina Mora será
el altero de expedientes del Cisen que guarda
bajo 20 llaves?

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Fernández de Cerollos debe pagar 100 por
ciento // Todos hacen un esfuerzo para sufragar
el predial // Los privilegios indignan al pueblo
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EL ALCALDE DEL municipio de
Colón, Querétaro, José Alejandro
Ochoa Valencia, dio a conocer que
e! panísta Diego Fernández de Ce
vailos adeuda 946 miñones 890 mi!

pesos de predial que no ha pagado por casi 30
años. ¿Debe pagar íntegro el adeudo? Ei 91 por
ciento de 12 mi 881 personas opinó que sí. Cua
tro de cada 100 dicen que pague todo aunque
sea en abonos. Tres de cada 100 proponen que
le descuenten 50 por ciento y sólo 2 por ciento
dice que merece una condonación total.

METODOLOGÍA

El sondeo de opinión fue distribuido en redes
sociales. Participaron en Twitter 11,621 per
sonas; en El Foro México, 602 y en Facebook,
608, A continuación algunas opiniones.

TWITTER

No olvidemos que Diego Fernández de Ceva
llos pagó 50 millones de dólares por su rescate
(cuando lo secuestraron). La inmensa fortuna
que posee es producto de su voraz partici
pación en la corrt/ptocracia. ¡Que pague con
recargos!

Todasornoshermanas/@bpgll20

De no pagar, hará doble daño al municipio
pues, por un lado, ese recurso no será emplea
do en obras y apoyos sociales y, por el otro,
recaudará menos recursos vía impuestos, pues
¿quién querrá pagar si premian a los morosos
al condonarles la totalidad de su deuda?

Filiberto Fraustro/@filitab

Multas y recargos se condonan. Sobre capital
es donde se puede trabajar, a ver hasta dónde
llegan las ganas de justicia del edil. A ver cuán
to le ofrecen para que haga convenio a 100
años

Caíecon/piqueten /<§>c_piquete
Fernández de Cevallos es la cara cínica de!
privilegio al que el grueso de los mexicanos no
tenemos derecho. Cada año reservamos una
cantidad para pagos de predial, tenencia y pa

go anual de agua entre otros, duele un poco
este gasto, pero es lo correcto

Victoria /@victortaub

EL FORO MEXICO

Descaro e hipocresía de este charlatán porque
todo lo que dice en los medios no es congruente
con su realidad. Debería pagar todo como cual
quier ciudadano, esta es la especie de mons
truos que le dieron su desgracia a este país

Isaías de ia rosa /Toíuca

Cínico hablador y corrupto, recibió de Salinas
Punta Diamante como pago por quemar las
boletas electorales del fraude hecho a Cuau
htémoc Cárdenas, y también la condonación
del pago de impuestos. ¡Que pague todo corno
cualquier mexicano!

Silvia Hernández Luelmo Cdrnx

El rostro y la actitud de un personaje cínico y
abusivo que ha hecho su fortuna de una forma
no muy transparente que digamos, siempre
aprovechándose del tráfico de influencias y

amedrentando con su forma soberbia y grose
ra de hablar casi a gritos. Y me pregunto, ¿có
mo no le exigieron el pago desde hace casi tres
décadas? Mientras que a la gente del pueblo,
a la gente trabajadora, no le perdonan ei más
mínimo adeudo en impuestos llegando hasta
el embargo o la cárcel. ¿O en México sigue ha
biendo mexicanos de primera, segunda y hasta
de tercera clase? Propongo que este sujeto sin
escrúpulos pague 100 por ciento de su adeudo
(que podría utilizarse en obras en beneficio de
los más necesitados) o que ¡o metan a la cárcel.

José Nájera Rodríguez /Playa del Carmen
La Coyota Diego Fernández debe de pagar
todo, es un sinvergüenza igual que todos los
políticos prianperredeverdeoportunistas.

Alberto Oí tuno /Cdmx

Este año me retrasé en el pago del predial
de mi casa del lnfonavit. En junio me llegó el
requerimiento de embargo por no pagar 270
pesos. Que pague todo el adeudo.

César García /Ensenada
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FACEBOOK

Pensó que ia impunidad seguiría imperando en
este país que destruyeron y que consideraban
de su propiedad.

Alan Jar don /Zapopan

Aunque pagara 100 por ciento no alcanzaría a
mermar su cuantiosa fortuna. Si le cobran, y
transparentan plenamente el uso del recurso
recuperado, sería buena señal de la 4T.

Carolina López /CDMX

Al ciudadano común aunque esté sin recursos
o desempleado le cobran todo, y en lugar de
descuento le cobran recargo. Él, con dinero,
propiedades y enterado de sus obligaciones,
no lo hizo. Es más, le permitieron no pagar,
también a ellos (autoridades) los tienen que
multar.

Isabel Rodríguez /Mazatlán

Quien es o fue representante de la ley debe dar
lustre a su trabajo. Pues prevaricar es tiznar,
manchar, corromper y ensuciar el noble oficio
de legislar. Y si no pagara, él representará la
imagen de la prevaricación; lo (jamaremos el
panista. prevaricador Diego.

Alejandro Guzmán /Moroleón

Facebook, Twitter: gaívanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Ei Jefe Diego debe cerca de mil
millones de pesos en predial en
Querétaro. No ha pagado en
décadas. En tu opinión...
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LA JUGADA DE LULA
Considera que el ofi'ecimiento de lino
excarcelación parcial es una treta
para legitimar el proceso en su contra

ALEJANDRA
MARTÍNEZ

No cambio mi dignidad por libertad", fue la
respuesta de Luiz Inácio Lula da Silva ante
la propuesta de un régimen semiabierto
en el que estaría en libertad de día y en
prisión de noche. Para el expresidente
brasileño (20032010) la única opción
es la absolución.

Para él, el proceso en su contra y su condena son "ile
gítimos". Y si en algo tiene razón, es que su caso ha estado
plagado de irregularidades. Se han filtrado conversaciones
en las que se revela que, por decir lo menos, los fiscales
de la operación Laua Jato una gran investigación anti
corrupción en Brasil lo odian.
Lula está en prisión en la sede de la Policía Federal de

Curitiba desde abril del año pasado, pagando una condena
de ocho años y 10 meses de cárcel por corrupción pasiva
y lavado de dinero.
El medio digital The Intercept ha divulgado, a cuen

tagotas, conversaciones entre los fiscales de Laua Jato
en las que celebraron que no se le permitiera conceder
entrevistas desde la cárcel; también se burlaron de la
enfermedad y muerte de su esposa, y de los decesos de
su hermano y nieto (de apenas 7 años).

Pero lo más importante de esos audios es que se mues
tra que Sergio Moro que como juez condenó a Lula no

actuó con imparcialidad, y
que, de hecho, hubo intere
ses políticos. Moro habría
ordenado al Ministerio Pú
blico incluir pruebas contra
Lula y acelerar o retrasar
actuaciones; en pocas pa
labras, dio instrucciones de
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cómo conducir la pesquisa, lo que está prohibido según
el Código Penal brasileño.

Su condenabajó a Lula de la carrera presidencial (era el
favorito) y llevó al ultraderechista Jair Bolsonaro al poder.
Ahora, bajo esta administración conservadora. Moro ejerce
como ministro de Justicia.

A pesar de las pruebas, el Ministerio Público se ha
negado a integrar los mensajes publicados por The in
tercept, al considerar que fueron obtenidos por medio de
una "acción criminal".

Por ello, para Lula, el ofrecimiento de una excarcelación
parcial es una treta para legitimar el proceso en su contra.

"Quiero que sepan que no acepto cambalaches con mis
derechos y mi libertad. Ya demostré que son falsas las
acusaciones que me hicieron. Son ellos (los fiscales) y no
yo los que están presos en las mentiras que le contaron a
Brasil y al mundo".

La idea de una revocación de la sentencia dé Moro contra
Lula no es descabellada: en agosto se anuló una condena
contra Aldemir Bendine, expresidente de Petrobras.

De hecho, la negativa de Lula a ser liberado parcialmen
te ocurre en el momento en el que el Supremo Tribunal
Federal analiza el tema y podría dejar sin efecto cientos
de sentencias de Laua Jato, entre ellas la suya.

Mientras, Lula presiona, señalando que tiene confianza
en la justicia de su país. Pero la ultraderecha no cederá
tan fácil. Lula ha sido pieza clave para cerrar el paso a la
izquierda brasileña. Criminalizar a su líder moral les ha
rendido frutos y los mantiene en el poder.

ALEJANDRA.MARTINEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@ALEJANDRAMTZ_87

EL SUPREMO

PODRIA ANULAR

SENTENCIAS DE

LAVA JATO
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ECONOMIA OCEANICA,
EL NUEVO OBJETIVO

MILEN
MÉRIDA

Se trata de una propuesta interesante
para reducir el impacto que la actividad
humana genera en el mundo

ace unas semanas se llevó a cabo la Cum

bre de Acción Climática que organiza
la ONU en Nueva York, lugar en el que
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones
Exteriores, comprometió el impulso de
acciones para generar una economía
oceánica sostenible a nivel nacional.

Así, junto con otros 13 países, el nuestro habrá de po
ner en marcha seis ejes en torno a: asegurar alimentos
sostenibles para el futuro, descarbonizar las industrias
oceánicas, avanzar en la captura y almacenamiento de
carbono, promover la observación e investigación oceá
nica, soluciones climáticas basadas en la naturaleza y
aprovechar la energía renovable basada en los océanos.
Justo para impulsar esta última línea de acción, se han

agrupado una serie de empresarios, que comandados por
Alejandro Gómez Casso, planean invertir en la instalación
de tecnología con la que se utilice al máximo la potencia
marítima, sobre todo al considerar que contamos con 230
mil kilómetros cuadrados de mar territorial.

Cercanos a los inversionistas, informaron que se en
cuentran en una etapa de asesoría, ya que por esta vía
puede aprovecharse la energía de los océanos con dife
rentes técnicas. Destaca la de

tipo ondulatoria, basada en la
fuerza de las olas; existe tam
bién la que recae en la potencia
de gradiente térmico, es decir,
en la diferencia de temperatura
natural que se produce en los
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océanos. Entre los métodos re

salta la potencia de gradiente de

salinidad, en la que se utiliza la diferencia de concentración
de sal entre agua dulce y la del mar para generar presión.
Expertos en el tema detallan que al apostar por este

tipo de energías, las emisiones contaminantes ocurridas
al producir electricidad disminuirían en 2\% e incluso se
controlaría el calentamiento global a 1.5 grados Celsius.

CASH

*A dos años de convertirse en la primera empresa de auto
transporte y logística en listarse en la BMV, que comanda
Jaime Ruíz Sacristán, Traxión dio a conocer crecimientos
de hasta tres dígitos en sus indicadores financieros. Con
ello, la firma de Aby Lijtszain se convierte en una de las
más prominentes del mercado, pues el alza de su flujo
operativo fue de 93%, resultado que los ejecutivos atribu
yeron a la búsqueda constante de eficiencias para operar
al 100% las 8 mil unidades que poseen. Así, dan muestra
de su excelente modelo de negocio pues cumplieron con
las metas planteadas en la Oferta Pública Inicial, incluida la
expansión de servicios a carga refrigerada y de petroquí
micos, así como para atender la demanda del eCommeree.

**En la investigación de mercados, Upax se convirtió
en la primera de su tipo en cumplir con todos los reque
rimientos de la Ley de Protección de Datos Personales,
motivo por el que recibió el Certificado de Esquema de
Autorregulación Vinculante que entrega Nyce, de Carlos
Pérez. Las exigencias son de alto rango, sin embargo, el
equipo al mando de Cecilia Fallabrino ha demostrado un
claro compromiso con clientes, proveedores, colabora
dores y los más de 70 mil usuarios que integran su app.

FINANZASALPORTADOR;aCMAIL.COM

@MILEN_KA

EBRARD SE
COMPROMETIÓ

A IMPULSAR
LA ECONOMÍA

OCEÁNICA
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